



**TRANSPLANT  
QUÉBEC**

*Ensemble pour  
le don d'organes,  
pour la vie  
depuis **50 ans***

Hôpital de Montréal  
pour enfants  
Centre universitaire  
de santé McGill



Montreal Children's  
Hospital  
McGill University  
Health Centre

## Communiqué

### **Grand Prix de Transplant Québec : Un leader de l'Hôpital de Montréal pour enfants reconnu dans le domaine du don d'organes**

**Montréal, le 22 février 2024** – Transplant Québec est heureux de décerner son Grand Prix 2022 au Dr Sam Shemie, directeur médical de l'Unité de soins intensifs pédiatriques à l'Hôpital de Montréal pour enfants (HME) et chercheur associé à l'Institut de recherche du Centre universitaire de santé McGill (IR-CUSM), en reconnaissance de son engagement remarquable, son leadership et son professionnalisme pour l'avancement de la pratique du don d'organes au Québec. Cet honneur lui a été décerné aujourd'hui devant ses pairs à l'HME.

« Notre lauréat est reconnu en tant que leader international pour son travail dans le domaine du don d'organes. Il a d'ailleurs été sélectionné en 2020 lors du 50<sup>e</sup> anniversaire de Transplant Québec comme l'une des 50 personnalités les plus inspirantes en don d'organes au Québec et ayant marqué la communauté au cours des 50 dernières années », rappelait Martine Bouchard, directrice générale chez Transplant Québec. « Professeur renommé à l'Université McGill, il sait transmettre avec passion son expertise en don d'organes à ses stagiaires. Il a joué un rôle clé dans la formation et le mentorat de plus d'une centaine de médecins en soins intensifs au Québec, au Canada et même à travers le monde entier, afin d'assurer une prochaine génération sensibilisée à l'importance du don d'organes. »

« En tant que chercheur, conférencier, professeur et clinicien, le Dr Sam Shemie a contribué à faire évoluer les connaissances dans le secteur du don d'organes, et ce, partout à travers le monde. Je suis particulièrement fière d'être à la tête d'une organisation telle que le CUSM, qui sait attirer les meilleurs talents et favoriser le développement d'idées innovatrices. Il est également merveilleux de travailler avec des personnes qui se surpassent pour aider nos patients et leurs familles, et qui sauvent ainsi des vies. Félicitations au Dr Shemie pour cet honneur grandement mérité », souligne la Dre Lucie Opatrny, présidente-directrice générale du CUSM.

« Les travaux du Dr Shemie ont contribué à établir de nombreuses pratiques de pointe dans le domaine du don d'organes, en mettant l'accent sur les besoins et les droits des patients et patientes, toujours avec bienveillance et respect. Félicitations à nouveau, Dr Shemie. Merci de partager votre expertise unique et d'inspirer toute une communauté par votre énergie, votre passion et votre dévouement », déclare Sonia Bélanger, ministre responsable des Aînés et ministre déléguée à la Santé.

Le Grand Prix de Transplant Québec reconnaît la contribution remarquable d'un médecin, d'un professionnel de la santé ou des services sociaux ou d'un gestionnaire dont l'expertise est reconnue par ses pairs et qui s'investit ou s'est investi depuis au moins dix ans dans le don d'organes et la transplantation au Québec.

#### **À propos du Dr Sam Shemie**

Directeur médical de l'Unité de soins intensifs pédiatriques à l'HME, le Dr Sam Shemie a publié plus de 200 articles scientifiques sur les différents aspects du don d'organes et partagé son expertise lors de nombreux congrès à travers le monde. Grâce à ses efforts, les enjeux reliés au don d'organes, d'abord peu discutés lors des conférences en soins intensifs, sont devenus une priorité dans son secteur d'activité.

C'est aussi sous sa direction qu'ont été publiées l'an dernier les lignes directrices permettant d'uniformiser la définition de la mort à travers le Canada. Cette définition, basée sur la mort cérébrale, a mis fin à plusieurs flous juridiques et éthiques au pays.

Travaillant toujours au chevet des enfants malades, le Dr Shemie a également conçu plusieurs guides pratiques, notamment sur la façon d'approcher les familles avec transparence et empathie. Malgré ses réalisations scientifiques, il n'a jamais perdu de vue l'aspect très concret du don d'organes pour les parents en détresse qui ont perdu un enfant et les accompagne dans cette épreuve en leur permettant d'aider un patient à leur tour.

### **À propos du don d'organes**

Au Québec, en 2022, 171 personnes décédées ont fait don de leurs organes et 483 personnes ont reçu une transplantation. Au 31 décembre 2022, il y avait 913 personnes inscrites sur la liste d'attente.

### **À propos de Transplant Québec**

Avec pour finalité de sauver des vies ou d'améliorer l'état de santé des personnes qui ont besoin d'une transplantation, Transplant Québec, sur mandat du ministre de la Santé et des Services sociaux, coordonne le processus de don d'organes, assure l'équité d'attribution des organes, soutient l'amélioration des pratiques cliniques par la concertation et la mobilisation des partenaires et fait la promotion du don d'organes dans la société. Ainsi, Transplant Québec contribue activement à ce que le plus grand nombre possible de Québécois et de Québécoises en attente d'un organe puissent bénéficier d'une transplantation. [transplantquebec.ca](https://transplantquebec.ca)

### **À propos de l'Hôpital de Montréal pour enfants**

Fondé en 1904, l'Hôpital de Montréal pour enfants (HME) est l'hôpital pédiatrique du Centre universitaire de santé McGill (CUSM). Premier hôpital du Québec à se consacrer entièrement aux soins des enfants, l'HME est un établissement d'enseignement et de recherche axé sur les soins de troisième et quatrième lignes aux nouveau-nés, aux enfants et aux adolescents de moins de 18 ans. L'HME dessert 63 % de la population géographique du Québec.

Grâce à ses installations de soins et de recherche pédiatriques adjacentes à l'établissement pour adultes du site Glen, l'HME est dans une position unique pour offrir des services et réaliser des études aux différentes étapes de la vie de ses patients. Le Centre de médecine innovatrice McConnell — seul centre de recherche clinique en milieu hospitalier en Amérique du Nord — permet à ses chercheurs de mener des essais cliniques sur le site de l'hôpital.

L'HME est un chef de file reconnu pour la prestation d'un vaste éventail de soins ultraspecialisés aux jeunes patients et à leurs familles de partout au Québec. L'hôpital est un centre provincial désigné de traumatologie reconnu pour la richesse de son expertise en cardiologie et en chirurgie cardiaque, en soins d'urgence, en neurologie et en neurochirurgie. [hopitalpourenfants.com](https://hopitalpourenfants.com)

**Sources :** Transplant Québec / Hôpital de Montréal pour enfants

-30-

### **Contacts :**

Sandy Bastien  
Conseillère en communication,  
Transplant Québec  
514-606-2130  
[sandy.bastien@transplantquebec.ca](mailto:sandy.bastien@transplantquebec.ca)

Christine Bouthillier  
Agente de communication,  
Hôpital de Montréal pour enfants  
514-922-5696  
[christine.bouthillier@muhc.mcgill.ca](mailto:christine.bouthillier@muhc.mcgill.ca)